

EXPLOTACION TRADICIONAL CAMPESINA
VS
SISTEMAS INTEGRALES AUTOSUFICIENTES

SAMUEL RODRIGUEZ ESCOBAR

UNIVERSIDAD DEL SURESTE
MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA



Al discutir sobre la estructura social de la economía campesina es preciso relacionar tres conceptos: la economía, la estructura social y el campesinado. La economía representa la interacción humana en la producción, en la distribución y en el consumo de bienes materiales y servicios. La estructura social por su parte resalta los aspectos relacionales y relativos de la interacción humana, es decir relaciona la economía con un sistema social global y le adjudica una dimensión histórica general. Finalmente, el campesinado implica una entidad social con cuatro facetas esenciales e interrelacionadas: la explotación agrícola familiar como unidad básica multifuncional de organización social, la labranza de la tierra y la cría de ganado como el principal medio de vida, una cultura tradicional específica ligada a la forma de vida de pequeñas comunidades rurales y la subordinación a la dirección de poderosos agentes externos. El campesinado se puede entender tipológicamente como una entidad histórica dentro del marco más amplio de la sociedad aunque con estructura, consistencia y momentos propios.

Las disciplinas que se ocupan de la economía campesina son economía, sociología, historia y antropología. Los campesinos han sido definidos por algunos economistas como eficientes pero pobres. La antropología supone que los procesos de producción y distribución no se gobiernan necesariamente por intereses económicos y tienen que ver con determinantes no económicos. La sociología rural ha analizado la agricultura desde un punto de vista capitalista (eficiencia y rentabilidad) en la que la figura tradicional del campesino no se considera. Por lo anterior es que los límites disciplinarios crean importantes problemas de comunicación. Las economías campesinas contemporáneas están fuera del foco principal de los paradigmas reconocidos de cuestiones y pensamiento. Entonces parece ausente un marco teórico que permita trascender los límites disciplinarios del presente y centrado en la economía campesina, estructura, la dinámica y el cambio, su amplio marco social, tratado como una unidad. Nada de esto existe, pero quizás una corriente subterránea sea posible vislumbrarla.

Se define como un espacio determinado por el hombre en el cual existe una interacción entre el suelo, agua, aire, energía y ser vivo (vegetal o animal) siguiendo ordenamientos y manejos adecuados en los recursos naturales, cuidando que los desechos orgánicos comúnmente llamados esquilmos se reutilicen al máximo para disminuir los índices de contaminación.

La Granja Integral es un sistema productivo compuesto por unidades de producción que se relacionan y complementan entre sí como son los componentes agrícola, pecuario y tecnología apropiada donde se manejan los desechos orgánicos (Córdova, 2002).

Una Granja Integral es una alternativa flexible para las diferentes situaciones tecnológicas, sociales, económicas y un excelente espacio para la motivación científica de los interesados en las ciencias biológicas; de tal manera que el modelo y operación de una Granja está en función de las condiciones ambientales de la localidad, objetivos y finalmente de las expectativas del interesado en trabajar este sistema de desarrollo rural.

Las Granjas Integrales son sistemas de producción de alimentos para el autoconsumo que contribuyen a mejorar la seguridad alimentaria y la economía de los agricultores. Puede llegar a proporcionar una variedad de alimentos de origen vegetal y animal durante todo el año (o varios meses al año). Los productos del huerto y la Granja permiten a la familia consumir su propia producción, lo cual significa un ahorro con relación a su adquisición en el mercado.

Por otra parte, se pueden generar ingresos adicionales por la venta de los productos excedentes. Por todos los aspectos indicados, el mejoramiento o la promoción de granjas integrales en áreas rurales con bajos recursos económicos y deficiencias alimentarias, tiene gran importancia para el mejoramiento de los niveles de seguridad alimentaria y nutricional de estas poblaciones.

La familia campesina es el centro y motor de la Granja Integral. Cualquiera de los adultos de la familia o el responsable de la Granja, puede liderar y organizar todos los trabajos, con el ejemplo se va a formar el sentido de responsabilidad y constancia de la familia o de la comunidad y para esto es importante: la habilidad y la destreza que se posean en el manejo de los recursos.

Distribuir el trabajo y las labores de acuerdo con las capacidades de cada uno de los miembros; motivar a la familia y a la comunidad enseñándole la manera correcta de realizar las labores; tomar en cuenta las opiniones de cada uno de los integrantes que conforman el grupo; asignar las tareas específicas a cada uno y responsabilizarlos; así como explicarles el objetivo de cada trabajo o actividad (Torres, 2002).